
COMUNICATO PER LA STAMPA – Verbania, 14 marzo 2019 

 
 

I sottoscritti Enti e Comitati desiderano sottoporre alla stampa il presente documento relativo al 

problema del minidroelettrico presente anche nella nostra provincia 

- Comitato per la Salvaguardia e la Valorizzazione del torrente San Bernardino (Zorzit Marcella) 

- Comitato Gestione Fiume San Bernardino (Giovanni Mollica) 

- Commissione Ambiente Arci Verbania  (Marica Spezia) 

- Comitato Salviamo il Paesaggio Valdossola (Filippo Pirazzi, Sonia Vella) 

- Pro Natura Piemonte (Emilio Delmastro) 

- Associazione La Gèra –Trobaso VB (Giovanni Boracchi) 

- Circolo Arci di Trobaso VB (Giancarlo Pizzardi) 

- Comitato PRO TOCE di Crevoladossola-Montecrestese (Lucia Margaroli, Giuseppe Marino) 

- Circolo Il Brutto Anatroccolo - Lega Ambiente (Franco Borghetti) 

- Comune di Madonna del Sasso  

- Circolo Arci dei Lavoratori di Madonna del Sasso (Ezio Barbetta) 

- Italia Nostra VCO (Piero Vallenzasca) 

- Comitato Acque Libere Valstrona (Stefano Piana) 

- Gruppo Ecologisti Verbania (Paolo Caruso) 

- A.S.D. Sezione Provinciale Pescatori del VCO (Gian Mauro Bertoia) 

- Gruppo Escurionistico “I Trotapian” del Vco (Gianpaolo Fabbri) 

- Comitato Terre San Giovanni (Elisa Squillace, Arcangelo Melchiorre) 

 

 

Relativamente  al comunicato di FederIdroelettrica divulgato a mezzo stampa  nelle scorse settimane, i 

Comitati e le Associazioni che trasmettono la seguente nota desiderano esprimere alcune considerazioni 

derivate dal forte interesse per la tutela dei nostri corsi d’acqua e dall’intenso  impegno prodigato fino 

ad oggi per contrastare il fenomeno del mini-idroelettrico, che si sta rivelando fuori controllo con la 

conseguente enorme penalizzazione di fiumi, torrenti e corsi d’acqua anche di modestissima portata. 

Nell'ultimo decennio si è scatenata una vera "corsa alla centralina” e non c’è corso d’acqua che venga 

risparmiato. Addirittura abbiamo esempi di pressioni assurde come sul Toce, nel territorio di Crevola-

dossola, dove, in un tratto lungo poco più di un chilometro sono ipotizzati ben tre impianti  
(https://www.lastampa.it/2018/02/10/verbania/nuove-centraline-nasce-il-comitato-pro-toce-i-cittadini-vogliono-chiarezza-

NE6GGd7tUvHZc4o1SypHBJ/pagina.html) e sul San Giovanni, nel comune di Verbania, interessato dai pro-

getti di due impianti in un tratto inferiore al chilometro. 

Nel Verbano Cusio Ossola risultano attive 189 concessioni idroelettriche di piccole derivazioni, con 

una potenza di circa 80 MW, e oltre 73 nuove pratiche sono in istruttoria (dati 2017). 

Non c’è corso d’acqua, ormai, che non venga preso di mira in virtù del fatto che la produzione di energia 

rinnovabile viene incentivata e i produttori ricevono un bel po’ di quattrini dallo Stato, e quindi da noi 

tutti contribuenti. 

Con questi presupposti, si è costruito un business incredibile su tutto l’arco alpino e non solo, per 

cui, a fronte di una modestissima produzione di energia, si prospettano lauti guadagni per i privati, 
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ma danni ambientali, paesaggistici ed ecologici enormi sui nostri fiumi che rappresentano un patrimonio 

naturale dell’intera collettività. 

In risposta alla mobilitazione di molte  comunità locali,  enti istituzionali, comitati e associazioni 

impegnati  a livello locale e nazionale nella tutela dei corsi d’acqua,  il Ministero dello Sviluppo 

Economico di concerto con il Ministero dell’Ambiente ha prodotto un nuovo Decreto FER che non 

prevede più incentivi agli impianti idroelettrici sui corsi d’acqua naturali, riservandoli solo a impianti su 

acqua già utilizzata o sulle briglie esistenti. 

Il Decreto è attualmente al vaglio della Comissione Europea presso la quale è aperta dal 2014 una 

procedura di pre-infrazione nei confronti dell’Italia per mancato rispetto della Direttiva Acque, proprio 

nelle procedure autorizzative degli impianti idroelettrici. 

Come prevedibile i produttori di FederIdroelettrica si dicono preoccupati per la mancata incentivazione 

di ulteriori nuovi impianti, mentre noi contiamo fortemente che il decreto entri presto in vigore così 

come proposto, in quanto unica soluzione possibile a una situazione oramai fuori controllo, 

Quando FederIdroelettrica ritiene le proteste ingiustificate perché ”è assolutamente possibile realizzare 

un impianto idroelettrico nel rispetto di tutte le componenti ambientali “, enuncia un’affermazione che 

non necessariamente trova riscontro nella realtà. 

In primo luogo perché gli enti scientifici che esprimono pareri tramite analisi puntuali sugli impianti 

sono concordi nel confermare gravi danni agli ecosistemi fluviali. Lo stesso politecnico di Milano si 

sta occupando del rapporto tra danni ambientali e sbarramenti sui Fiumi (https://www.corriere.it/buone-

notizie/18_giugno_08/fiumi-senza-barriere-togliete-quella-diga-che-non-serve-piu-684b965a-6afc-11e8-9458-

812edbd9a164.shtml) 

I mini-micro impianti idroelettrici, seppur ad acqua fluente, insistono su piccoli corsi d'acqua che non 

hanno un grande bacino imbrifero ricco di acqua che possa sostenerli, nè hanno affluenti che possano 

mitigare l'impatto creato da un mini-micro impianto. Per quanto tale impatto sia calcolabile come 

"piccolo", in realtà le caratteristiche idromorfologiche, di habitat ed ecologiche vengono impattate 

moltissimo, in percentuale maggiore di quanto non avvenga per un corso d'acqua di medie-grandi 

dimensioni. Se a tale impatto si aggiungono anche i cambiamenti climatici in atto, caratterizzati da 

lunghi periodi siccitosi e da eventi estremi di pioggia che non aiutano comunque a ripristinare un corretto 

deflusso idrologico, ecco che la qualità ecologica di un piccolo corso d'acqua e i servizi ecosistemici che 

potrebbe fornire risultano compromessi se non annullati. Inoltre, la reale disponibilità di acqua per un 

mini-micro impianto è spesso così scarsa da rendere improduttivo tale impianto, vantaggioso di fatto 

solo per la presenza degli incentivi. 

In secondo luogo perché  la realtà oggettiva e i dati di cronaca degli ultimi anni  ci mettono di fronte a 

un panorama di situazioni insostenibili dovute a cantieri irregolari,  impianti lasciati in sospeso,  

tonnellate di detriti di scavo scaricati abusivamente, squarci paesaggistici, sospensione di lavori per 

abusi, difformità dei lavori rispetto ai progetti presentati e via di seguito (vedi esempi citati sotto). 

Per non citare il delicato problema del Deflusso Minimo Vitale e della sua gestione: nelle proposte 

progettuali e nelle dichiarazioni dei produttori si enunciano  rispetto scrupoloso dei rilasci attraverso 

tecniche di autocontrollo; purtroppo l’esperienza sul campo non corrisponde alle ipotetiche 

rassicurazioni, in quanto gli organismi di controllo hanno nel tempo registrato numerose situazioni di 

irregolarità, hanno comminato sanzioni in merito, addirittura registrano casi in cui gli sbocchi del DMV 

sono materialmente interrotti, con pesanti conseguenze sulla salute dei fiumi e della fauna ittica. Il caso 

più recente lo abbiamo avuto nel dicembre scorso sul rio Gabbiane (Verbania) dove sono stati effettuati 

interventi di recupero dei pesci rimasti all’asciutto. 

Ci chiediamo se siano questi i riscontri “dell’idroelettrico fiore all’occhiello dell’ingegneria italiana”. 

Purtroppo, come in ogni altro settore dove c’è di mezzo il denaro, si scatenano gli appetiti lucrosi che 

superano le sensibilità ambientali e chi ne fa le spese è, in troppi casi e ancora una volta, il nostro 

ambiente con le sue preziose risorse. 

Non siamo contrari all’energia rinnovabile, ci mancherebbe, ma la situazione attuale è degenerata e  non 

è possibile per opportunismi economici continuare ad aggredire un bene di cui anche  le generazioni 

future dovranno beneficiare, a fronte di una produzione energetica rinnovabile davvero irrisoria. 

Siamo consapevoli che l’aspetto occupazionale assuma un’importanza rilevante, ma esso deve essere 

frutto di una consapevolezza da parte delle Istituzioni che miri ad affrontare tale tema in senso 

complessivo e a lungo termine e che tenga saldo il concetto di rispetto ambientale attraverso progetti 
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di sviluppo idonei al territorio (nel nostro territorio il versante economico di  maggior sviluppo può 

essere il turismo attraverso numerose proposte eco-sostenibili). Il parametro con cui valutare il 

riferimento ai paventati allarmismi di tipo occupazionale deve essere  comparato con le spese che 

l’ambiente deve sopportare e di conseguenza anche  la collettività. 

Su tali  presupposti esprimiamo la nostra  convinzione che in campo energetico si debba intervenire sulla 

forte dispersione tuttora in essere negli impianti di trasmissione, si debba incentivare l’energia solare e 

termica, ma soprattutto si debbano modernizzare le medie e grandi centrali che a tutt’oggi risultano 

essere sfruttate molto meno del loro potenziale. 

Ricordiamo che il territorio del VCo, in termini di produzione di energia idroelettrica rinnovabile, è già 

ai vertici delle classifiche! 

 

Citiamo di seguito alcuni esempi significativi relativi al solo nostro territorio, che testimoniano quanto 

menzionato sopra:   

- circa 13 mila tonnellate di detriti, frutto dell’escavazione con l’esplosivo della galleria di 

derivazione d’acqua dal torrente Cannobino e dal rio Falmenta sono stati scaricati a Malesco su un 

terreno di proprietà comunale, senza alcun tipo di autorizzazione 
https://www.lastampa.it/2018/07/18/verbania/smalrimento-illecito-di-rifiuti-multe-da-milioni-alla-ditta-committente-della-

centrale-della-cannobina-

pBjDGdjzvgh2W1JMyjNSPN/pagina.html?awc=9417_1551914510_b5f30f154ec7c32e010baedb4de78188 

 

 

- per i lavori alla centrale di Loreglia sono state  denunciate tre persone per presunto abuso 

edilizio accertato  dall’ispezione dei carabinieri forestali della stazione di Omegna  
https://www.lastampa.it/2018/06/05/verbania/lavori-alla-centrale-di-loreglia-lavori-bloccati-e-tre-denunce-

per-abuso-edilizio-hyRJMjEIHhz0hYHFlkP7RO/pagina.html 

 

 

- scavi superiori a quelli autorizzati sono stati effettuati in un’area a rischio idrogeologico sulla 

strada che sale a Sambughetto (Valstrona), mentre l’opera di presa con derivazione da due 

torrenti - rio Campo e rio Maggiore – ha  dimensioni quasi doppie rispetto a quanto previsto dal 

progetto a cui la Provincia aveva dato l’ok  -  https://www.lastampa.it/2017/09/17/verbania/valstrona-

bloccati-i-lavori-alla-centralina-di-sambughetto-eMj6MHon2mGAuUEpyykdfL/pagina.html); 
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- il Nucleo Investigativo di Polizia Ambientale e la Forestale di Santa Maria Maggiore hanno 

accertato  una pista abusiva creata per la realizzazione di una centrale idroelettrica in corso nei 

Comuni di Toceno e Santa Maria Maggiore sulla sponda orientale del Torrente Melezzo, nonchè 

numerose difformità nell’esecuzione delle opere autorizzate con provvedimento della Provincia  

https://www.lastampa.it/2018/01/23/verbania/abuso-edilizio-per-la-nuova-centralina-tra-santa-maria-maggiore-    

toceno-tre-denunciati-u9S9WDBn05knH1a5RIM9dJ/pagina.html 

 

 

 

- il cantiere per la realizzazione della centralina idroelettrica sullo Strona a Verta (Omegna) ha 

creato danni ambientali e problemi che si sono trascinati per anni 
http://www.vcoazzurratv.it/component/allvideoshare/video/tg-flash-del-5-febbraio-2018 

 

 

- la realizzazione di una centralina sul torrente Vevera (Arona) ha creato non poche polemiche 

relative allo stato dei luoghi interessati dal cantiere e ai rischi per l’ecosistema 
https://www.aronanelweb.it/2017/06/23/la-posizione-legambiente-merito-alla-centralina-idroelettrica-sul-torrente-

vevera/#more-24998  
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- a Baceno gli abitanti hanno reclamato disagi per i lavori di una centralina sul torrente Devero, 

all’altezza del ponte di Silogno  

https://www.lastampa.it/2017/08/21/verbania/proteste-a-baceno-contro-il-cantiere-della-nuova-centralina-

wCpASydmYZR2DQBddpfN8O/pagina.html?awc=9417_1551814254_49cfbd973e0bbda08b70ca5291148849 

 

 

- a Scareno (VB) l’opera di compensazione - ovvero un tratto di strada di collegamento previsto 

con impegno del 2005 a favore del paese – per la  centralina costruita sul Rio Scarnasca, per 

una serie di complicanze anche di tipo fallimentare non è ancora stata realizzata. 

 

-  a Craveggia il Consiglio Comunale ha  bocciato la costruzione di una centralina sul rio Vasca 

col conseguente rischio di prosciugare il torrente  
https://www.lastampa.it/2018/03/29/verbania/craveggia-il-comune-boccia-la-proposta-di-realizzare-una-nuova-

centralina-sui-rio-vasca-lnux2X9YYl2NA7xSB1DKzI/pagina.html 

 

 

 

- Intervento  effettuato a Crevoladossola su traversa già esistente. Si nota molto bene lo 

sbarramento artificiale in cui l’acqua tende a ristagnare e che incanala il flusso dell’acqua nella 

turbina che sta a sinistra. Il corso d'acqua è di fatto alterato. 

 

https://www.lastampa.it/2017/08/21/verbania/proteste-a-baceno-contro-il-cantiere-della-nuova-centralina-wCpASydmYZR2DQBddpfN8O/pagina.html?awc=9417_1551814254_49cfbd973e0bbda08b70ca5291148849
https://www.lastampa.it/2017/08/21/verbania/proteste-a-baceno-contro-il-cantiere-della-nuova-centralina-wCpASydmYZR2DQBddpfN8O/pagina.html?awc=9417_1551814254_49cfbd973e0bbda08b70ca5291148849
https://www.lastampa.it/2017/08/21/verbania/proteste-a-baceno-contro-il-cantiere-della-nuova-centralina-wCpASydmYZR2DQBddpfN8O/pagina.html?awc=9417_1551814254_49cfbd973e0bbda08b70ca5291148849
https://www.lastampa.it/2017/08/21/verbania/proteste-a-baceno-contro-il-cantiere-della-nuova-centralina-wCpASydmYZR2DQBddpfN8O/pagina.html?awc=9417_1551814254_49cfbd973e0bbda08b70ca5291148849
https://www.lastampa.it/2018/03/29/verbania/craveggia-il-comune-boccia-la-proposta-di-realizzare-una-nuova-centralina-sui-rio-vasca-lnux2X9YYl2NA7xSB1DKzI/pagina.html
https://www.lastampa.it/2018/03/29/verbania/craveggia-il-comune-boccia-la-proposta-di-realizzare-una-nuova-centralina-sui-rio-vasca-lnux2X9YYl2NA7xSB1DKzI/pagina.html
https://www.lastampa.it/2018/03/29/verbania/craveggia-il-comune-boccia-la-proposta-di-realizzare-una-nuova-centralina-sui-rio-vasca-lnux2X9YYl2NA7xSB1DKzI/pagina.html
https://www.lastampa.it/2018/03/29/verbania/craveggia-il-comune-boccia-la-proposta-di-realizzare-una-nuova-centralina-sui-rio-vasca-lnux2X9YYl2NA7xSB1DKzI/pagina.html


 

                   

 

 

- Gennaio 2019: impianto di captazione idroelettrica sotto l’Eremo di Miazzina (VB). 

            Si evidenziano  l’interruzione del DMV e le sue conseguenze 
 https://www.facebook.com/photo.php?fbid=1942783659132714&set=pcb.2465813483459703&type=3&theater&ifg=1 
 

 

 

               
 

 

- Borgomanero, laghetto di pesca sportiva a secco e morìa di trote. Secondo i soci dell’associa-

zione che si   occupa dell’area: “Interruzione dell’erogazione d’acqua per l’eccessiva capta-

zione della centralina”  https://www.lastampa.it/2018/06/24/novara/borgomanero-laghetto-di-pesca-sportiva-

a-secco-e-mora-di-trote-colpa-della-centralina-kaIyZJOWnt5wF0l6lEPvLO/pagina.html 
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